

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año X-Número 3363

Subscripción

En la isla al mes ptas. 1'50
Resto de España 1'75
Extranjero 2'50

Mahón mrtes 4 de Mayo de 1915

Redacción y Administración
Calle Nueva.—Teléfono, 123

CREMA INGLESA



"NUGGET"

LO MEJOR PARA EL CALZADO

De todas las cremas que se venden en Inglaterra, tiene la preeminencia por LA CALIDAD, preeminencia reconocida e indiscutible desde hace más de 10 años.

Se gasta muy poca cada vez.
Da un brillo perfecto, de una rara permanencia.
Conserva la piel en vez de estropearla. No tiene ácido ninguno. Se adapta a la piel ordinaria, a la muy delicada, y también al charo.
No mancha la ropa.
Es impermeable: después de andar sobre fango mojado, deje secar los zapatos, y sólo con frotarlos con un paño suave quedarán lustrosos como antes.

Cajas a 0'20 y 0'30

Pida V. la marca NUGGET e insista V. en que le sea servida.
DE VENTA: En Mahón en los establecimientos El Bazar, Nueva, 37 y H. número 11; zapatería de don Amado Clar, Pí y Margal, 42; comercio de don Agueda Bazar, Cifuentes, 82; comercio de don Benito Seguí, San Lorenzo, 94. En Villacarlos, en el Estanco y en San Luis en la Cooperativa «La Luz del Porvenir».

Efectos morales

La Prensa aliada, y también la de algunos países neutrales, se pregunta qué se propusieron los alemanes con sus ataques en la Flandes de guerra. Verdaderamente, si no asistimos al comienzo de una gran ofensiva, y violentísima ofensiva general, no se explica la operación. Respuesta a las acometidas francesas de Champaña y Lorena. Si, pero es que, aun suponiendo que los germanos hubiesen triunfado y tomado Iprés, la ventaja obtenida no habría sido, ni táctica ni estratégicamente, de extraordinaria importancia. La línea aliada hubiera quedado restablecida algo más a retaguardia, entre Dunquerque y Armentières. Recuérdese que los días críticos de la batalla de Flandes, los alemanes lograron, después de una lucha tremenda con los fusileros marinos del almirante Ronarch, apoderarse de las ruinas de Dixmude. En España la noticia de ese éxito fue considerada, por muchos, como el principio del fin. Nosotros dijimos que la posición de Dixmude nada cambiaba, porque Joffre enviaría refuerzos y seguiría resistiendo en las cercanías de la población. Así sucedió, efectivamente. Y en la actualidad, las avanzadas belgas son duras del cementerio de Dixmude.

Joffre, convencido de que toda la estrategia alemana se reduce a asalto en densa columna, ariete de carne e hierro, y a la maniobra envolvente, imaginó, luego de su victoria del Marne, una barrera colosal, que se prolongara hasta el Océano. Casi ocho semanas tardó en constituirse. Debía, mientras extendía su izquierda creando nuevos ejércitos, pelear constantemente en Champaña, Alsacia y Lorena. Más tarde, levantado el obstáculo cuando éste no era aun infranqueable, hubo de batallar sin tregua en Picardía y Artois. Sufrió reveses parciales, como la segunda evacuación de Lille. Mas al fin opuso al enemigo un frente continuo de muchas docenas de leguas, maravillosamente articulado, resistente y flexible. Y ese frente ha protegido a Fran-

cia un invierno entero, y al abrigo del mismo los reclutas y los quintos de la República se han instruido militarmente, y la artillería ha reformado y aumentado su material y se ha acopiado cantidades inmensas de proyectiles y se ha podido aguardar el desembarco de los primeros cuerpos de ejército de Kuchener.

Un frente así, difícilmente podrá ser roto. Detrás de cada línea de trincheras, reductos, baterías, fortines y fosos, se extiende otra, y después de esta hay una tercera. Además, los franceses, ingleses y belgas han aprendido de los alemanes el arte de atrincherarse pronto y bien. Y siendo imposibles los copos no pudiendo esperarse, como resultado de esfuerzo alguno, por prolongado y gigantesco que sea, la destrucción total del enemigo, la toma de puntos fortificados, la conquista de la ciudad o de la orilla de un río, no significan lo que significaron en otras campañas.

Eso, naturalmente, lo sabe mejor que nadie el alto mando germano. Pero, a partir de la retirada del Marne, y sobre todo, desde que terminaron las batallas de Flandes y del Yser, las operaciones alemanas son iniciadas siempre teniendo en cuenta no consideraciones de orden militar, sino de orden político.

El doble imperio austroalemán (Alemania y Austria-Hungría) son hoy una nación sola) guerra preocupándose, sobre todo, de los neutrales y de las exigencias de su política interna. Hay que mantener la moral de las poblaciones. Hay que impedir que los neutrales se pronuncien en favor del Triple Acuerdo. Y a lograr ambas cosas se sacrifica todo.

Fue allá en Enero y Febrero. Declárase que los romanos iban a intervenir y que los italianos harían lo propio apenas apuntase la primavera. Y el Kaiser ordenó a Hindenburg ganar una gran batalla. Hindenburg reunió una masa considerable de tropas, llevó a Prusia, expulsó a los moscovitas de las regencias orientales, destruyó dos divisiones del Cuerpo de Buzhakof y adelantóse como una tromba sobre la barrera de

rios y plazas fuertes donde la Rusia militar empieza, en las regiones de la Polonia septentrional y Lituania. La agencia Wolff exageró tanto la realidad, que los neutros creyeron perdidos a los rusos. Pocos días más tarde, la doble victoria de Prasnich y Grodno demostraba que el oso noroccidental no había perdido las zarpas ni los bríos, y a las cinco semanas la rendición de Przemysl descubría la irremediable impotencia de Austria.

Actualmente, las circunstancias son muy parecidas. Un ejército anglofrancés ha desembarcado en los Dardanelos. Los moscovitas han conquistado en Hungría, al otro lado de los Cárpatos, una serie de posiciones de longitud de 24 leguas. Hay ya en Francia 720.000 soldados ingleses. Numerosos éxitos menores, entre Verdun y Metz, en las proximidades de Saint Mihiel, en Alsacia, en Champaña, en Bélgica, en Artois y en Flandes de Francia demuestran que los aliados, en el frente occidental, han acabado de montar la máquina de su ofensiva, y sólo esperan, para ponerla en movimiento, a que el Gran Duque les diga que por su parte puede ayudarles, apretando de firme en Polonia y Hungría. Las negociaciones italoaustriacas están en trance crítico. Rumania aguarda a que Italia se declare para hacer lo propio, Holanda se arma. Los Estados Unidos responden agradamente a las altivas notas germanicas. Bulgaria, aun quejándose de sus quebrantos pasados, comienza a mirar del lado de Andrínópolis. Grecia pregunta qué le darán, si interviene con sus fuerzas militares y navales.

Y el Kaiser ha pedido a sus generales, como antes y le permitan declarar anexión a Bélgica, a su Imperio... Y sus generales han atacado, prodigando los hombres, según su método, y han recurrido a los gases asfixiantes, olvidándose de que Alemania se comprometió en La Haya, hace tres lustros, a no emplearlos jamás.

Los efectos morales. Para ganar una guerra se necesita pensar, sobre todo, en los estratégicos. Decía Molke que los generalísimos no debían ceñirse a la ocupación de territorios enemigos y si dirigir sus esfuerzos a la destrucción de las fuerzas del otro beligerante. Tenía razón. Pero sus discípulos de hoy no le siguen. Y la culpa no es de ellos. Sin ser eminencias—salvo Hindenburg—conocen su obligación de caudillos. Lo que sucede es que les impiden operaciones forzadas, excéntricas, sin coordinación posible, que les obligan a sacrificar sus soldados a miles, en holocausto de la Política.

Los alemanes tenían un plan magnífico, sabiamente preparado. Ese plan, puesto en práctica con energía y rapidez inverosímiles, llevólos a las puertas de París y a dió Bélgica casi enteras. Mas ese plan fracasó, porque Francia tuvo un jefe que supo replegarse sin ser batido, porque Bélgica no quiso que la limasen traidora, porque Inglaterra sacó la espada, porque Italia se mantuvo neutral, porque Rusia movilizó en menos tiempo del que calcularon en Berlín y Viena, porque Austria-Hungría se dejó vencer en Galitzia y Polonia... Y desde la hora del fracaso, Alemania ha peleado estérilmente, aferrándose al terreno con desesperación, cuidándose, ante todo, de la guerra. No la vencerá, porque su poderío es formidable. Pero no vencerá tampoco. Y

transcurren los días, y los aliados les dejan pasar sin zozobra, pues saben que el tiempo es su amigo mejor.

(De «La Correspondencia de España».)

GALÍPOLI

La Península de Galípoli en la cual han desembarcado tropas los aliados para que presten su cooperación a las escuadras en su empresa de forzar los Dardanelos, ha sido testigo de muchos hechos históricos de importancia. En 1854 desembarcaron y acamparon en ella las avanzadas del ejército inglés que tomó parte en la guerra de Crimea.

En tiempo de las Cruzadas, Galípoli era una colonia genovesa. Hace unos 700 años que por frente de sus orillas pasó una flota conduciendo un ejército de venecianos, franceses, flamencos, alemanes, sicilianos y otros cruzados, que en vez de librar Siria y Egipto del dominio de los sarracenos, prefirieron atacar y saquear Constantinopla, capital entonces del imperio griego cristiano, la cual, un siglo y medio más tarde, cayó en poder de los turcos otomanos.

MAURA-VENIZELOS

(De «El Mercantil Valenciano».)

Ha sido muy comentado un artículo publicado por «La Voz de Catalunya», que al parecer es de uno de los conspicuos del partido

En el artículo, que se titula «Maura-Venizelos», se pregunta «La Voz»: ¿Qué ha pasado en la política española que determina la actitud incomprensible del señor Maura desde su caída del Poder? No han variado en nada ni la política ni los partidos, ni la opinión pública, contesta el periódico.

En los discursos del señor Maura hay, entre líneas, pequeñas exteriorizaciones, que pueden dar lugar a comprender la causa de esta conducta: la incompatibilidad entre el rey y el señor Maura.

«No revelamos un secreto—añade—no hacemos un descubrimiento.»

Comenta esto y lo relaciona con lo ocurrido entre el rey de Grecia y Venizelos.

Describe el incidente de Grecia, y dice: «Admiramos la conducta del gran hombre de Estado de Grecia, que es la patriótica.»

Cuando un jefe de un partido es incompatible con el rey, no le quedan más que dos caminos: o derribarlo o alejarse de toda acción política, incluso de su patria.

Si el señor Maura se siente divorciado del rey, y el rey cierra el camino del Poder al señor Maura, y surge el conflicto que se prevé, si Maura, como Venizelos, cree imprudente la revolución, lo leal, patriótico, respetuoso y digno es alejarse.

Los prisioneros alemanes

Paris 24.
Algunos periodistas franceses, autorizados por el ministro de la Guerra, visitaron un campamento de prisioneros alemanes en Bretaña, cerca de Rennes, y comprobaron el excelente estado físico y moral de los prisioneros, cuya salud es perfecta, y que declararon todos ser bien tratados y no tener que presentar ninguna reclamación.

Los trabajadores reciben un salario diario de veinte céntimos y benefician del descanso obligatorio del domingo y días festivos.

Su alimentación, variada, se compone diariamente de 700 gramos de pan, 10 gramos de café, 10 de azúcar, 250 gramos de carne para los trabajadores y los

enfermos y 125 para los ociosos y un kilo de legumbres, o sea patatas, repollos, zanahorias y arroz.

Los prisioneros pueden, además, comprar pan, conservas, queso, manteca de vaca y reciben sin retraso y sin gasto las provisiones, el dinero y el tabaco enviados por sus familias.

Pueden escribir dos cartas de cuatro páginas al mes y una tarjeta postal por semana.

Duermen en barracones sobre jergones aislados del suelo y disponen de salas de duchas.

La disciplina está asegurada por suboficiales franceses.

Médicos franceses aseguran el servicio sanitario, asistidos por enfermeros y estudiantes de Medicina alemanes.

Los prisioneros reciben con regularidad cartas de sus familias, quienes a veces intentan enviarles notas secretas, disimuladas en los bultos de provisiones.

El decomiso de esa correspondencia fraudulenta, escrita con toda sinceridad, ha permitido advertir que el abatimiento empieza a suceder en Alemania a la confianza ilimitada que al principio manifestaba.

Todas estas cartas sienten el encarecimiento de la vida y la exagerada duración de las hostilidades.

El espionaje en Inglaterra

La Prensa inglesa no cesa de denunciar el espionaje alemán en las Islas Británicas, con bastante fundamento; porque es el caso de que no obstante los muchos espías que se descubren y las medidas adoptadas con los alemanes que aún viven en la Gran Bretaña, no se concluye con esa plaga y Alemania sigue estando enterada de muchas cosas que no debía saber.

Lo curioso del caso es que este formidable espionaje fue organizado por el propio Guillermo II, y así lo afirma y lo prueba el periodista inglés William Le Queux en «La Gaceta del Pueblo».

Hace seis años—dice—el Kaiser, que entonces demostraba gran amistad a Inglaterra, significó su deseo de pasar un mes en nuestro suelo, y su primo Jorge V se apresuró a poner a su disposición el suntuoso castillo de Higheliff, en el Hampstead. Guillermo se instaló con una numerosa servidumbre, que llamó la atención del pueblo inglés por la presencia de los hombres y por la magnificencia de uniformes y libreas.

Lo que más chocó entonces, sin que se le concediese mayor atención, fue que en el cortejo imperial figurasen treinta secretarios.

Por mucha que sea la actividad del soberano alemán no se consideraba que pudiese dictar de una vez treinta cartas o treinta despachos.

Hoy está probado que los treinta supuestos secretarios constituían una escuadra de los más finos espías de que dispone el ministerio de Negocios Extranjeros, que estaban encargados de organizar, bajo la dirección del mismo emperador, el espionaje en Inglaterra.

Dos años después, en 1911, cuando Guillermo II volvió a Londres para asistir a la inauguración del monumento a la reina Victoria, entre los numerosos personajes de su séquito que presentó al rey Jorge en el palacio de Buckingham figuraba el famoso Steinhauer, jefe ya del ejército de espías que operaba en la Gran Bretaña. Un espionaje que lleva tanto tiempo organizado con diabólica habilidad no se puede extirpar en pocos meses.

UN MOTOR A GAS POBRE de 20 caballos, Crossley casi nuevo con su aparato de gas, una dinamo corriente continua para alumbrado con su cuadro de distribución capaz para una pequeña población, se cede en buenas condiciones. Para informes en Mahón Calle Prieto y Caules 50.

Antiguo Gabinete de Electricidad Médica

Masaje manual y vibratorio

RAYOS X

Corrientes eléctricas de alta frecuencia

Idem idem ritmo ondulatorias

J. Peré Raluy

Aplicaciones a domicilio Médico Homeópata

Consultas de 11 a 1 Calle Gracia, núm. 17.—Teléfono, 92

PAN TI ERNO

LO HABRÁ TODOS LOS DOMINGOS

En la Panadería LA CERES

de Antonio Ferrer Mercadal

Cardona y Orfila, 16 y 18

Cortinas - Persianas

de fantasía, cadenilla y tejidas, dando las medidas se encargan en la calle Deyá, núm. 5, Esterería, Mahón.

DINERO!

Hay varias cantidades para colocar en primera hipoteca. Se desean varias cantidades para colocar en primera hipoteca.

Se gestionan compras y ventas de casas y terrenos.

Informes:

Plaza Miranda, 4. Mahón

El viaje de Romanones

Es curiosa la siguiente estadística que publica el «Diario Universal»:

«Las cinco islas del archipiélago balear: Mallorca, Menorca, Ibiza, Formentera y Cabrera, han sido visitadas por el conde de Romanones. En Mallorca el recorrido de los viajes ha sido 893 kilómetros, 97 en Menorca y 11 en Ibiza. Los pueblos visitados en Mallorca son 27, en Menorca 9 y en Ibiza 3. Para las excursiones marítimas se han utilizado los vapores «Jaime I», «Isla de Menorca» y «Mahón» todos de grandes condiciones y de instalaciones perfectas. Además ha utilizado el conde de Romanones un remolcador para visitar la isla Formentera, y lanchas automóviles en la bahía de Mahón para visitar la Mola, y en Sóller para recorrer el puerto. Los automóviles utilizados por el ilustre viajero y sus acompañantes en las excursiones del interior de las islas han sido 61; también se han ocupado en algunos pueblos bastantes carruajes.

Se han celebrado en honor del conde de Romanones 14 banquetes, 32 «lunches» y tres y cinco funciones de gala.

Ha visitado 16 Ayuntamientos, notando por cierto un orden administrativo digno de mención; tres Cámaras de Comercio, seis Sociedades, Ateneos e institutos, 14 iglesias, 21 escuelas y ha asistido a 27 recepciones particulares y de carácter político. Calculando como promedio un desfile de 2000 personas por recepción, ha estrechado la mano de 54.000 personas en 14 días.

Por último, ha visitado con detenimiento los siguientes puertos, enterándose minuciosamente de sus condiciones militares y comerciales, de sus necesidades y de sus aspiraciones: Palma, Mahón, Pollensa, Alcudia, Ciudadela, Sóller, Cala Roviada, Fornells, Ibiza, Formentera y Cabrera.

«Los telegramas de felicitación recibidos en Palma por su discurso han excedido de un millar. El número de telegramas de Prensa que algunos periódicos han recibido aparte del servicio normal ha sido próximamente de 9.000.»

PUBLICACIONES

Se ha recibido el cuaderno número 22 de la magnífica publicación «La Guerra Ilustrada» y el número 22 de «La Guerra Europea», publicada esta última por el insigne novelista español don Vicente Blasco Ibáñez.

Pueden adquirirse en la «Tipografía Mahonesa», calle Nueva, al precio de 40 céntimos la primera y 50 céntimos la segunda.

Lorenzo Pons Marqués

Médico especialista en las enfermedades de los ojos

Premiado por la Real Academia de Medicina de Madrid. Socio correspondiente de la misma. Director del Dispensario Oftalmológico Municipal.

Consulta: De 1 a 3 y de 7 a 8. Anunciav, 18.

A los amantes del estudio

Se dan lecciones teóricas y prácticas de Gramáticas Castellana, Francesa e Inglesa, basadas en los métodos más novísimos.

Los que deseen prepararse en las asignaturas de Aritmética y Geometría encontrarán también un método de enseñanza racional y seguro.

Estas clases pueden ser a domicilio y sus precios son sumamente económicos. Para los informes diríjase por cualquier medio a la calle de Carmen número 112.

Credito Mercantil de Menorca

Cobro y descuento de cupones, dividendos y títulos amortizados pagando los del Estado a veinte días antes de su vencimiento.

Gompra y venta de valores, oro y moneda extranjera.

Banco de Menorca

Pagamos los cupones vencimiento 1.º Abril 1915.
También pagamos el cupón de la Deuda Amortizable al 5 por 100 vencimiento 15 Mayo 1915.

Save your trees!!

¡Salvad vuestros árboles!
Esto dicen los americanos y han inventado la Cola Tanglefoot, único remedio contra las hormigas, las orugas y el pulgón que tanto daño han causado a nuestros frutales.

Consulten la Revista Agrícola de San Isidro y los muchos agricultores de esta que usaron dicho Tanglefoot y se convencerán de su inmejorable resultado.

Depósito en esta comarca:
Establecimientos EL BAZAR
Nueva, 37. Hannover, 11

Subasta voluntaria

El día 9 de Mayo próximo a las once de su mañana tendrá lugar en el despacho del notario don Francisco Andreu Orfila la venta en subasta de una casa situada en esta ciudad, calle del Doctor Orfila número 55, siempre que la oferta sea del agrado de sus dueños.

Informes y condiciones: en el despacho de dicho Notario.

Buen negocio

Industria lucrativa en la que puede ganarse bien la vida una familia.

Se vendería en buenas condiciones, por no poder atender a ella sus actuales propietarios.

Informes en esta imprenta.

SUCESOR DE ANA ROTXA

FORNELLS

Fonda nueva con todos los adelantos modernos que bajo la dirección de don Juan Sans ofrece sus servicios a cuantas personas visiten tan pintoresco pueblo.

Informes en esta imprenta.

DE BÉLGICA

El príncipe heredero se incorpora al ejército

El Hayre 24.

El príncipe Leopoldo, heredero del trono belga, se ha incorporado al ejército.

El 12 regimiento, en el que ha ingresado, le recibió con toda ceremonia, formando en cuadro y con bandera y música en el centro. El príncipe Leopoldo vestía el uniforme de soldado, con mochila a la espalda, bayoneta a la cintura, pero sin fusil.

El rey, después de pasar revista a las tropas, presentó a su hijo al regimiento. Con la más viva emoción fué escuchado el discurso del rey.

El coronel Van Rollegem, que manda el regimiento, contestó al discurso del rey con estas palabras:

«Oficiales y soldados, cuando el 12 regimiento para que S. A. R. el príncipe Leopoldo, duque de Brabante, haga en él sus primeras armas, nos da una nueva prueba de su alta estima.

Nos ofrece el mismo tiempo el estímulo más precioso, y nos da con ello los mayores alientos.

Pensando en el príncipe, que desde ahora compartirá con nosotros las alegrías y los peligros el que desfallezca recobrará su valor, sus fuerzas aumentarán y sólo tendrá fija esta idea: «Adelante, ahora y siempre adelante, para conseguir la libertad de nuestra querida Bélgica».

En todas circunstancias, el rey y el país pueden tener confianza ciega en el 12 regimiento de línea, que se esforzará en justificar la elección de que ha sido objeto».

El teniente Joseph Gerard conluyó después a filas al príncipe.

Desfiló luego el regimiento ante los reyes, y después de la ceremonia el general Jacquet, que manda la tercera división, y el coronel Van Rollegem, fueron invitados a comer por el rey.

El príncipe, que tiene sólo trece años, mide ya 1'57 metros de estatura.

Ayer tarde se extendió espesa niebla que duró hasta la noche, por lo cual suspendió salida para Palma el vapor «Mahón».

Esta mañana a las siete ha emprendido viaje embarcando 20 cabezas ganado vacuno y 45 cerberos.

—El «la de Menorca», ha salido esta mañana para Alcudia y Barcelona, embarcando para el primer punto cuatro potros.

—De Ciudadela, habrá salido a las once el vapor correo con rumbo a Alcudia.

—Mañana es esperado el «Monte-Toro», procedente de Barcelona.

—Después de permanecer algunos meses en nuestro puerto, dedicándose a la pesca de esponjas y coral el viernes último salió para Alcudia el laud «Antofita» con su tripulación, buzos y material para trabajar en dicha bahía.

El «Antonita» va mandado por su capitán y propietario don Jorge Contos, de nacionalidad griega.

—Ha mejorado notablemente de las contusiones sufridas en las piernas el piloto del vapor «Monte-Toro», nuestro particular amigo don José Caldeés.

Lo celebramos.

ESPECTACULOS

TEATRO PRINCIPAL

—Ayer se volvió a poner en escena «La Garra» con el desenlace que al componer la obra ideó el señor Linares Rivas y que retiró temporalmente en obsequio a mogigatos y clericales. Espliquemos brevemente este final.

Recordará el lector que en «La Garra» intervienen dos sacerdotes, un canónigo doctoral, tipo fanático, reaccionario, cerril, y el padre Muñiz, hombre ilustrado, humanitario imbuido en las ideas liberales y redentoras que Cristo predicó y practicó, doctrinas que los fariseos de la Iglesia actual falsean y aborrecen como hicieron los de aquellos tiempos.

Pues bien; cuando el buenísimo marqués de Montrove, el mártir del feroz e intrasigente fanatismo acaba de morir víctima de aquellos repulsivos pseudo cristianos, ensotados y seglares; el padre Muñiz en un arranque de bondad benéfica y absuelve según rito, al suicida. No logra impedir tan generosa acción la orden y ademán enérgico y airado del doctoral, aferrado a la inhumana idea de que el cadáver debe ser maldito y repudiado, como el de un ser inmundo y despreciable.

El público anoche comprendió instantáneamente todo el alcance de la escena con que terminó el drama el conservador Linares Rivas.

Al caer el telón después del segundo acto resonó una ovación tan clamorosa y prolongada que obligó a levantar la cortina muchas veces.

Durante la representación, que fué irreprochable, los aplausos, aclamaciones y frases de confirmación o reprobación alternaron con el recitado de los artistas.

—Esta semana es la última que actuará en Mahón la compañía Moreno-Gatuellas y para complacer al público que tanto les ha favorecido prepara varias funciones verdaderamente extraordinarias a precios reducidísimos. La primera será el próximo miércoles que se pondrá en escena «La Malquerida», maravillosa creación del eminente Benavente y la última irremisiblemente de «La Garra» con el nuevo final, en vista del grandioso éxito que obtuvo ayer, según acabamos de relatar.

Esta función será a precios más bajos que los lunes populares y además a todo comprador de 5 entradas se le regalará un palco.

No dudamos que nuestro Teatro Principal se verá lleno por completo.

AVISO AL PÚBLICO

—Se precisa comprar cochones grandes y pequeños, de lana, pagándose a buen precio. Para recados, Calle Carmen n.º 81.

Se pasa a domicilio.

Servicios prestados por la Guardia municipal y mulas impuestas por el señor Alcalde de estos últimos días.

Fueron multados en cinco pesetas el conductor de un carro no reglamentario que cargaba basuras en la calle del Doctor Orfila y el de otro carro que al transportar materias fecales ayer de madrugada iba vaciándolas por las calles de San Eilá, Carmen y Bavista.

El domingo fueron detenidos y encerrados varios muchachos que arrojaron piedras en la calle de San Manuel.

Igual medida se adoptó con otros muchachos por sustraer alcachofas y destruir los sembrados de las norias denominadas de «la punta» y «de los pobres». Estos jóvenes fueron capturados por el guarda-paseo de la Miranda.

En poder del Jefe de la Guardia municipal se hallaron dos llaves encontradas en la vía pública. Se entregaron a quien acredite ser su dueño.

En la madrugada de ayer, la Policía detuvo y encerró en el cuartelillo, a un individuo que en completo estado de embriaguez iba promoviendo escándalo por el barrio.

La Diputación Provincial

está formada por nueve liberales, seis conservadores, cuatro mauristas y un republicano.

Ninguno de los partidos tiene mayoría.

Según leemos en los periódicos últimamente recibidos el párroco de Santa María de Llanedo (Pontevedra) don José Rodríguez Aejandro se suicidó disparándose un tiro en la cabeza.

Salvad vuestros árboles frutales con la cola Tanglefoot que venden los Establecimientos El Bazar.
Nueva 17, Hannover 11.

«MERCEDES»

El último y mejor de los modelos de máquina de escribir de cuantos se conocen.

Dece un periódico de Ciudadela: «Según rumores que hemos podido adquirir, sabemos que al día siguiente se embarcará en Mahón a la hora de embarcar de despedida por el conde de Tor y Saura quien se adhirió a la política de aquel».

Celebramos sea un hecho para bien de Menorca y de Ciudadela un particular por tratarse de una de las figuras más prestigiosas y de más arraigo en esta Isla.

En su última sesión la Comisión Provincial en vista de las instancias presentadas a los concursos anunciados para la provisión de las plazas de médicos civiles y suplentes de las secciones delegadas de Menorca e Ibiza, se acordó elegir médico propietario afecto a la sección de Menorca a don Antonio Blanch y suplente de la misma a don Jaime Gomis.

Es usted inteligente en materia de vino? Pruebe pues el vino clarete de mesa Alella, se vende Hannover 2, n.º 65 el litro.

Destinos.—En Sanidad Militar. El médico primero don Antonio Pysi, Rocamora, recién ascendido, de eventualidades del servicio en Balears, al primer batallón del regimiento infantería de Mahón, 63.

En Infantería. El teniente coronel don Pedro Verugo Castro, que ha cesado de ayudante de campo del General don Antonio Diaz Ordoñez, a situación de excedente en la primera región.

En Ingenieros. Los sargentos don Aurelio Fernández Ferreros de las tro-

pas afectas al Centro Electrotécnico y de Comunicaciones a las tropas afectas a la Comandancia de Menorca y don Nicolás de Lucas Torres, de este último destino a las tropas afectas al Centro Electrotécnico y de Comunicaciones.

MERCEDES

El último y mejor de los modelos de máquina de escribir de cuantos se conocen.

Allela el mejor vino de mesa, a 0'65 el litro. Se vende Hannover, 2.

Cotización de la plata
facilitada por la casa Marret Benito, Figueras y C. de Barcelona

PRECIOS DE VENTA

	El Kilóg.	Ptas.
Platino	00'00	
Oro fino	00'00	
Plata fina	95'00	
id. 950 m. m.	90'40	
id. 940 id.	89'50	
id. 935 id.	89'00	
id. 900 id.	85'80	
id. 800 id.	76'60	
id. 750 id.	64'10	

Venta y compra de oro y plata en retzas y rielés.

Venta y compra de bolas y galerías precio según ley y número.

Venta de óxidos, Borax líquido, Nitratos y clóruos.

Barcelona 8 de Abril de 1915

Depósito en Mahón: Plaza Arravaleta, n.º 7.

Facilitada por la casa Caplan Saint-André et Fils de Paris

PRECIOS DE VENTA

Gran surtido de cadenas plata para li-mosneros

	El Kilóg.	Ptas.
Borax líquido la botella de litro	1'50	
Oxido la botella de 1/4 litro	5'00	
Plata fina	95'00	
id. 950 m. m.	90'40	
id. 940 id.	89'50	
id. 935 id.	89'00	
id. 800 id.	76'60	
id. 916 id.	88'20	
id. 750 id.	72'75	
Soldadura con hechuras	64'75	
Plancha Istón especial para soldadura	3'50	
Sierras finis la gruesa a	3'00	
Grisoles ingleses clase superior el número 1	0'33	
Bolas de plata macizas varios números de la casa Catalina Moll, Vda. de Sintés y Cia.		
Venta exclusiva. Hechuras el mil	8'00	
Bolas de varios tamaños y números, precio según número y ley.		

Se reciben encargos de toda clase de Galerías y Estampados en sus diferentes dibujos.

Mahón 8 de Marzo de 1915.

Referencias M. Beltrán y C., Comercio 13.

PARA VENDER.—Lo está la casa

calle de San Pedro n.º 24, Villa-Carlos.

Para informes, San Lorenzo, 64, Mahón.

PARA VENDER.—Lo está un molino de chocolate con sus correspondientes enseres a un precio sumamente módico, por ausentarse su dueño.

Informes en esta imprenta.

PARA ALQUILAR.—Un hermoso huerto de recreo con casa en el Andén de Levante.

Informes, Codina Dentista.

AL PÚBLICO.—Desde hoy en la carnicería número 7 se expenderá la carne con hueso a 65 céntimos y la sin hueso a pesetas 1'10 la libra de 400 gramos.

DE PRINTEMPS

Nueva, 2-Hannover

Sastrería a medida, de primer orden. Siempre novedades.

J. Gomez Fantova

MÉDICO HOMEÓPATA

Teléfono 27.—Calle de San Fernando, número 3

Consultas de 11 a 1

RAYOS X

Primer gabinete particular instalado en la isla con nuevo aparato de gran rendimiento.

Corrientes galvánica y oscilatoria rítmicas.

Duchas de aire caliente y frío.

Galvano, caustia, Endoscopia y Masaje vibratorio.

ELECTRICIDAD ESTÁTICA

Baño, ducha etc., y corrientes de Morton.

Un motor a gas pobre

de 20 caballos, Crossley casi nuevo con su aparato de gas, una dinamo corriente continua para alumbrado con su cuadro de distribución capaz para una pequeña población, se cede en buenas condiciones.

Para informes: en Mahón, calle de Prieto y Cañes, 5.

Lorenzo Conforto Lampistería y hojalatería

Debido a hundimiento ocurrido el sábado último, este taller se ha visto precisado a trasladarse a la calle de Hannover, número 20.

Servicio Telegráfico

DE LA VOZ DE MENORCA

(Conferencias telegráficas de nuestro corresponsal en Barcelona)

DE LA GUERRA

situación presente que en lo relativo al desenvolvimiento de la hacienda de los respectivos países.

Barcelona 3, 20'40

Contratorpedero a pique

Londres.—El almirantazgo ha dado al público una nota oficial en la que se dice lo siguiente:

El sábado uno de nuestros contratorpederos se vió rodeado de submarinos alemanes que le acorralaron primero y le echaron a pique luego en el Mar del Norte.

Un barco pesquero salvó la tripulación del contratorpedero hundido.

Torpederos alemanes a pique

Londres.—La misma nota dada por el almirantazgo a que se hace referencia en el apartado anterior da cuenta de haber sido hundidos dos torpederos alemanes.

Una división de contratorpederos británicos buscó, alcanzó y persiguió a una flotilla de torpederos germanos.

Dos de estos fueron echados a pique. Uno de los que sucumbieron había hundido días antes a un vapor inglés.

Dos oficiales y cuarenta y cuatro marineros alemanes quedaron prisioneros de los ingleses.

Aviadores en salvo

Un vapor holandés recogió y salvó a dos aviadores alemanes que estaban próximos a sucumbir.

Los dos naufragos se mantenían a flor de agua batidos por el oleaje, asidos a los restos del aparato que estaba destrozado.

Acuerdo franco-inglés

Paris.—Ha regresado el ministro señor Ribot que fué a Londres para conferenciar con Lord George, el famoso hacendista inglés.

Según ha manifestado el expresidente Ribot, entre los gobiernos británico y francés hay perfecto acuerdo, lo mismo en la manera de apreciar la

Los ingleses en Africa

En el suroeste de Africa las tropas inglesas en una operación de reconocimiento ofensivo atravesaron extensos territorios.

El avance es de ciento cincuenta kilómetros.

Los alemanes trataron en vano de oponerse a las operaciones. Fueron batidos y tuvieron numerosas pérdidas en hombres, en ganado y en material.

Pequeña acción

En Egipto, un pequeño contingente salido de Ismailia atacó la retaguardia turca.

Tuvo algunas bajas y se retiró.

Los italianos en Tripoli

En la Tripolitania las tropas italianas persiguieron enérgicamente a los rebeldes.

Los insurrectos fueron completamente aniquilados junto a la costa. Deshechos tuvieron que retirarse después de experimentar pérdidas importantes.

Dos generales muertos

Paris.—Han muerto en campaña los generales Falsaritz y Eylran.

Los dos prestaban servicio en el frente del oeste.

Barcelona 4, 6'15.

La guerra en oriente

Petrogrado.—Han aparecido patrullas enemigas en las cercanías de Liban.

También han aparecido torpederos alemanes en el golfo de Riga.

En el Niemen hicimos prisionera una compañía.

Han sido contenidos los austriacos. En los Kárpats han sido rechazados todos sus ataques.

Vapor torpedeado

Londres.—Un submarino alemán ha torpedeado a un vapor norteamericano que se dirigía a Rouen. Dos de los tripulantes han perecido.

Se confía en salvar al buque.

El parte de las tres

Paris.—He aquí el extracto del parte dado al público ayer a las tres de la tarde.

El enemigo inició dos ataques a Iprés que fueron rechazados.

En el resto del frente no ocurre nada digno de mencionar.

Se libran duélos de artillería y acciones anfidás.

Crueldad de los alemanes

Berlin.—En el gobierno y entre los militares arraiga el propósito de no dar cuartel a los prisioneros ingleses.

Inspira esta idea de venganza el trato severo que en Inglaterra se da a los oficiales de los submarinos alemanes. A estos prisioneros les considera el gobierno inglés como piratas.

En todas las notas de reclamación del gobierno germano así como en cuantas protestas formula sólo se queja de que se trate severamente a los oficiales. Esto motiva el enojo de Alemania. De la marinería de los submarinos, tratada también en concepto de tripulantes piratas, no se preocupa el gobierno germano. Parece que la tropa no le interesa.

Esto es muy comentado y da pábulo a la creencia de que en Alemania los oficiales son considerados como seres superiores, de una casta privilegiada.

Pánico en Turquía — Estado de guerra.

Sofía.—Se dice que reina gran pánico en Turquía, especialmente en Constantinopla.

Roma.—Se ha declarado el estado de guerra en la Tripolitania.

Lo que dicen en Berlin

Berlin.—Circular el rumor de que el Príncipe Federico ha roto la línea del frente ruso en el Vistula.

La noticia no se ha confirmado oficial ni particularmente.

En el aire y en el mar

En Douvres ha sido rechazado un taube antes de que pudiera arrojar bombas.

Los submarinos alemanes han echado a pique tres barcos de pesca ingleses.

Crónica Nacional

Enfermos gravísimos

Sigue gravísimo el general Azcárraga, Presidente del Senado.

La crisis del enfermo se hace por momentos más aguda; se ha perdido toda esperanza de salvación y se considera inminente un fatal desenlace.

También se encuentra muy grave la marquesa de Squilache.

El viaje de don Melquíades

Granada.—Se ha dado un banquete a don Melquíades Alvarez. Asistieron trescientos comensales. Hubo brindis.

El jefe de los reformistas felicitó expresivamente al corresponsal en Tángier del diario parisino «Le Temps» que asistió al banquete.

Se dieron entusiastas vivas y aclamaciones.

Hoy regresará a Madrid el ilustre jefe del partido reformista.

Se le prepara un recibimiento significativo y resonante. Hay el propósito de que la recepción que se tributa a don Melquíades permita hacer el recuento de las fuerzas con que en Madrid cuenta el partido que aquél caudilla.

Al salir de Granada el jefe del reformismo fué despedido afectuosamente. La estación estaba atestada. Al partir el tren se oyeron aplausos atronadores y se dieron clamorosos vivas.

Mauristas rabiosos

Los mauristas enfurecidos por el brillante éxito del viaje a Granada y del discurso que pronunció don Melquíades Alvarez hicieron correr la voz de

que este notable político había sido objeto de manifestaciones hostiles.

Puestas las cosas en claro ha quedado descubierta una de esas jargarretas indignas en que son duchos los mauristas.

Estos para dar pretexto al rumor que después propalaron, hablan encargado a media docena de jóvenes que silbaran al señor Alvarez.

Los que silbaban fueron abucheados y al poner las cosas en su punto quedó el maurismo corrido y ea ridículo una vez más.

Dimisión.—Mittnes

Se asegura que ha pedido espontáneamente su pase a la sección de reserva el Capitán general de Canarias don Emilio March.

Los mauristas organizan una serie de mítines que tendrán lugar en distintas provincias.

La actitud de Besteiro

(De «El País», de Madrid).

El dignísimo concejal socialista señor Besteiro, que nunca se las dió de moralizador, sino que procedió como quien es, como un hombre honrado, ha denunciado ante el Ayuntamiento la bronca de que se pretendía hacer víctimas a los maestros «desdoblados».

Tenía el Ayuntamiento que pagarlos lo que les correspondía por habitación. Tardó en satisfacer esa deuda. Entonces, alguien dijo a los maestros que cobrarían si dejaban el 50 por 100 de lo que se les adeudaba. Era una estafa de 25.000 duros la que se intentaba.

El señor Besteiro supo todo esto por los maestros.

Llevada a sesión la denuncia, se le encargó de un expediente; tropezó al intentar con las dificultades que oponen siempre la doblez de unos, la habilidad de otros y la cobardía de los que no sostienen en público las denuncias que hacen en privado.

En la sesión del viernes formuló nuestro querido amigo Besteiro más graves acusaciones: el alcalde fué a solicitar auxilio de la Dirección general de Seguridad e indicó un ardid muy ingenioso para atrapar a los estafadores.

El inspector señor Maqueda quedó encargado del servicio; pero, según Besteiro, en vez de cazar, levantó la caza, porque había comprometido tres concejales.

Se felicitó unánimemente a Besteiro y por unanimidad se acordó llevar el asunto al Juzgado.

Se esclarecerá. Lo dudamos. Ya aparecen disculpas, ya se ve la coartada, ya se empieza a echar tierra sobre el feo, el repugnante asunto.

Pero hoy habrá Besteiro en un mitin y destruirá argucias y habilidades.

Pocas veces se ha dado un tal alto ejemplo de valor cívico.

Aplaudimos de todo corazón a señor Besteiro.

Ayuntamiento de Mahón

Recaudado por concepto de consumos los días 26 al 30 de Abril.

Primera tarifa

Día 26.—429'67 pesetas.
Día 27.—534'47 id.
Día 28.—569'14 id.
Día 29.—565'39 id.
Día 30.—471'17 id.

Segunda tarifa

Día 26.—110'28 pesetas.
Día 27.—78'39 id.
Día 28.—30'80 id.
Día 29.—29'82 id.
Día 30.—32'43 id.

Paja blanca y Algarrobas

Cristóbal Tomas.—Muelle

SE ALQUILA un piso alto, calle de San Sebastián número 1, letra G, esquina al lado de la Administración Militar.

SE HAN PERDIDO unos rosarios amarillos, engarzados de plata, con una medalla de San José de la Montaña y una cruz.

Se gratificará su devolución, en la calle de Cifuentes número 23.

Tipografía Mahonesa calle Nueva.—Mahón

Comerciantes e Industriales

La nueva lámpara "NITRA"

ha resuelto el problema del alumbrado eléctrico económico

Todos los arcos voltaicos deben sustituirse por la nueva lámpara NITRA

Consumo medio watio por bujía: la más adoptada por el comercio e industrias, lo cual comprueba fijándose en los establecimientos. Una lámpara "NITRA"

de 200 bujías consume como una lámpara de filamento metálico de 100 bujías o una de filamento carbón de 25 bujías.

TIPOS 200, 400, 600, 1000, 1500, 2000 y 3000 bujías

De venta en todas las Centrales y Establecimientos de Electricidad y

A. E. G.-Thomson Houston Ibérica (S. A.)

MADRID - BARCELONA - BILBAO - GIJÓN - VALENCIA - SEVILLA - ZARAGOZA

HAGA UNA PRUEBA CON EL Sunlight Jabón

Ningún argumento á favor del Jabón Sunlight es más convincente que la prueba del Jabón. El Jabón Sunlight está hecho para ayudar y, en efecto, ayuda. Facilita el trabajo pesado y, disminuyendo el constante frotar y golpear, hace la labor sencilla y perfecta.



El Jabón Sunlight es un excelente obrero, le ahorra dinero, trabajo y ropa. ENSÁYELO.

AGUA DE SOLARES

DE EXCELENTE RESULTADOS PARA LAS ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO Y NERVIOSAS

De venta en farmacias, Droguerías y Depósitos de Aguas minerales.

Premiadas con altas recompensas en todas las Exposiciones a que han concurrido.

Pídase en las comidas

La mejor Agua de mesa

Concesionario exclusivo para Cataluña y Baleares, Federico Muñoz, Rosellón, 222, bajos, Barcelona.

GRAN PREMIO en la Exposición Hispano-Francesa en Zaragoza.

Proveedor de la Real Casa y de la Compañía Internacional de los coches camas

Depósito en Mahón: Eduardo Cabré Cardona y Orfila, 11.

Tipografía Mahonesa

CALLE NUEVA

Se hacen toda clase de trabajos de imprenta, en negro y en colores

Impresiones en tinta comunicativa

ESPECIALIDAD EN TRABAJO COMERCIAL

Se sirven todas las obras editadas tanto en España como en el extranjero. Relaciones con las principales casas editoriales. Obras literarias y científicas.

Gran surtido en toda clase de objetos de escritorio. Papel para cartas. Papel pautado para música. Papeles y objetos para dibujos. Cartulinas. Tintas, etc.

Precios económicos

Rapidez en servir los encargos

HERNIAS Y RELAJACIONES

La operación no es cura radical

Al peligro de morir de la operación hay que agregar el de la recidiva de la hernia si el operado escapa con vida y no usa, después de operado, un adecuado aparato protésico, no un braguero o un vendaje cualquiera. **Meteta infaliblemente: no sufre engasto ni decepción; no padece, no muere de extrangulación de la hernia ni de la operación y se quita el "samborrito" de la dolencia quien únicamente acepta lo sancionado por la EXPERIENCIA, reconocido por la CIENCIA y refrendado en el alto PODER JUDICIAL, sus las per- ectabilísimas creaciones Ramón.**

Retención y curación radical en todas edades sin operar, con comodidad, recato y en breve tiempo

Véase el folleto instructivo que el especialista don Pedro Ramón remite gratis a quien lo solicita. Despacho: CARMEN, 38, piso 1.º, Barcelona

NOTA: Los aparatos herniarios, vendajes abdominales, pesarios especiales y demás creaciones del especialista don Pedro Ramón son las únicas que han merecido unánimes y laudatorios elogios de todas las Reales Academias de Medicina y Cirugía, incluso la de Palma de Mallorca, y también las únicas presentadas al examen de todos los señores Médicos de la isla de Menorca por el Delegado que, cada año, a fines de Julio, visita las poblaciones de la misma. De cuántos no les es posible acudir a esta Casa y pedir el Folleto instructivo que se ofrece, se toma nota para en su día avisarles por carta la fecha fija en que podrán consultar en Mahón y Ciudadela con dicho delegado.